

EL PALLAROSA

DIARIO LIBERAL INDEPENDIENTE.

AÑO II.

Número suelto 5 cénts.

LÉRIDA, DOMINGO 13 de DICIEMBRE de 1896.

Número suelto 5 cénts.

NÚM. 607

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Un mes, 1 peseta 50 céntimos.—Tres meses, 3 pesetas 50 céntimos en España pagando en la Administración, girando ésta 4 pesetas trimestre.
Tres meses, 8 ptas.—Ses meses, 15 id.—Un año, 25 id. en Ultramar y Extranjero Pago anticipado en m. tálice sellos ó libranzas.

DIRECCIÓN Y REDACCIÓN: PAHERIA, 3, 2.º

Administración: Sres SOL Y BENET, Mayor, 19.
Los originales deben dirigirse con sobre al Director.
Todo lo referente á suscripciones y anuncios, á los Sres. Sol y Benet, Imprenta y Librería, Mayor, 19.

PRECIOS DE LOS ANUNCIOS

Los suscriptores. . . 5 céntimos por línea en la 4.ª plana. y 25 céntimos en la 1.ª
Los no suscriptores. 10 30
Los comunicados á precios convencionales.—Esquelas de defunción ordinarias ptas., de mayor tamaño de 10 á 50.—Contratos especiales para los anunciantes

LOS CHOCOLATES EXQUISITOS SON LOS DE PILAR LANA DE ZARAGOZA

DE 4, 5, 6 Y 8 REALES LOS 400 GRAMOS

Clases especiales de **65** y **75** cénts. de peseta los **400 GRAMOS**

(PÍDANSE EN TODOS LOS ESTABLECIMIENTOS.)



Para trajes y CAPAS

VISITAR LA SASTRERIA DE

JOSÉ ABENOZA

MAYOR, 54 ♦ LÉRIDA ♦ MAYOR, 54

donde se encuentra siempre un variado surtido.

PRENDAS A MEDIDA * * * * *

* * * * * CORTE ESMERADO

Depósito de Capas

DESDE 15 Á 100 PESETAS.

Paños de inmejorable calidad; vueltas del mejor gusto y en variadísimo surtido.

COMERCIO DE ANTONIO PERUGA

Plaza de la Constitución, número 2.

LA ANTIGUA Y ACREDITADA

POSADA DE LOS TRES REYES

ha pasado á cargo del conocido cafetero de Castellserá

D. ANTONIO GALCERÁN

el cual se complace en ofrecer dicho establecimiento á sus numerosos amigos y conocidos, con la seguridad de complacerles por el esmero y economía que encontrarán en la citada

POSADA DE LOS TRES REYES

SE VENDEN

tres casas sitas en esta capital, ó sean en la calle de Caballeros, núm. 20, y las de la calle de San Cristóbal, números 3 y 5; una pieza de tierra (de huerta) situada en la partida de Fontanet, de 4 jornales, 7 porcas de extensión; un huerto, sito en la misma partida, de 6 porcas, y otra pieza de tierra en la partida de Aubarés con su casa-torre y corrales; se riega, parte por la acequia de Fontanet, y parte con agua del Canal, de total cabida 215 jornales, 6 porcas, plantada con 3.500 olivos, se recojen en ella 3.000 cántaros devino de la mejor calidad y contiene tierra campá para sembrar unas 80 cuarteras de cereales.

Informarán en la Notaría de don Gabriel Faura, Pórticos bajos, número 13, 2.º (Casa Roca). 24—e.

EL GORDO

Nos ha caído á los españoles todos en la mejor de las formas posibles.

La muerte de Maceo, que por lo que se sabe ha sido tan casual como la posesión del billete agraciado con el gordo de Navidad, ha salvado á nuestro país de un desastre, al Gobierno de serios y gravísimos conflictos y al general Weyler de la más deshonrosa destitución.

Desde los primeros momentos se nos ocurrió á la mayoría de los españoles, lo que luego resulta cierto

y probado; Maceo intentaba un golpe de audacia en la mismísima Habana, cuando la bala de un Mauser, disparado por la certera mano que podíamos comparar á la del hospicio que dentro de pocos días sacará del bombo el número de los tres millones, cortó su vida y con ella destruyó los más temerarios planes.

Creemos de interés reproducir lo que acerca de estos telegramas á *El Imparcial* desde la Habana, su corresponsal Sr. Blanco.

Dice éste:

No sé lo que habrá intentado Máximo Gómez. Respecto á lo que Maceo procuraba, estoy perfectamente enterado y mis datos no han de ser rectificadlos con razón por nadie.

Convencido Maceo de que no podría pasar la trocha arrollándola, decidióse á burlar la vigilancia y penetrar en la provincia de la Habana. Trataba de dar un golpe audaz acercándose á la misma capital, penetrar en sus arrabales y llegar hasta donde le consintiesen su fortuna y el empuje de los que le seguían. Las partidas que merodean por la provincia de la Habana recibieron orden de acercarse á la retaguardia de la trocha. Desde hace días observábase que los rebeldes que habían andado en pequeños grupos entre Managuas y Bejucal dirigíanse hacia Pastrana Naranjo y Cangrejeras.

Obedeciendo órdenes terminantes y sujetas á un plan fijo, estas masas rebeldes, no muy numerosas, fueron acercándose lo más posible á la retaguardia de la trocha, y el día 3, anterior al en que Maceo debía cruzar la línea militar, en el campo inmediato á Punta Brava viéronse grandes grupos de insurrectos que rehuían los encuentros con las pequeñas columnas encargadas de atacarlos.

Estas columnas habíanse apoderado de pacíficos que llevaban órdenes á las partidas rebeldes. En estas órdenes, que llegaron á poder del general Ahumada, se decía á los cabecillas que, haciendo un esfuerzo supremo se replegasen hacia el Norte de la trocha á fin de unirse á Antonio Maceo.

El haber interceptado, como ya he dicho, tales comunicaciones impidieron que pudieran ser obedecidas, y á esto, sin duda, se debe que Maceo sólo pudiera reunir unos 3.000 hombres, que eran los que le defendían en el eficazísimo ataque de la columna Cirujeda.

Así, pues, los simpatizadores de la rebelión manifestaban profunda alegría, y hasta se asegura que en la misma Habana se había preparado algo para ayudar la audaz intencional del cabecilla mulato.

Resulta, pues, que sin el providencial encuentro de la columna Cirujeda con los rebeldes de Maceo y sin el acierto de las balas que mataron á éste, á estas horas estaría conmovida España y aun el mundo entero con la noticia por todo extremo lamentable de que el valeroso insurrecto había llegado á las puertas de la Habana y había osado lo que parecerá imposible á quien no conozca las circunstancias de la campaña.

Honor y virtud

Es un singular fenómeno en la historia de la humanidad el de la aparición de ese código de principios de conducta inspirado en lo que llama Schopenhauer el honor caballeresco. No es su moral la cristiana, antes el espíritu que le anima parece ser el más abiertamente contrario al espíritu del Evangelio. No es su moral la burguesa, antes se opone á ella en la mayor parte de sus preceptos. No es su moral la moral del civismo, antes bien de ella se distingue como se distingue el hidalgo del ciudadano. No es su moral la del filósofo, antes de ella hace mofa y escarnio. Es una especie de apoteosis de la fuerza y de deificación del orgullo, que pone su ideal en la sobreestima de la propia personalidad, sobre toda ley, coacción, ordenamiento y disciplina.

Quien soportare la injuria, como lo manda el Cristo, quedaría deshonrado á los ojos de los secuaces de esa moral. Menospreciado sería por ellos según el tenor de la misma, quien observara pacatamente los preceptos de la probidad burguesa. Ni el ciudadano austero merece su elogio ni el estoico su estimación. No es moral de religión ni de conciencia. No salva las almas ni da á las sociedades cimiento. Puede engendrar un Bayardo ó un Guzmán el Bueno, pero no un Aristides ni un San Francisco de Asís. Si el honor en que ella se fundó fuera el verdadero, un Sócrates, un Epicteto, un Marco Aurelio, un San Pablo, habrían sido hombres sin honor. Moralidad, en suma, de guerra,

de lucha, de fuerza, código privilegiado de clase, manual de los derechos y deberes de unos cuantos despotas, que ensazan tan sólo aquellas cualidades útiles para mantener la dominación de los opresores y la servidumbre de los oprimidos.

Toda religión puede tener sus fariseos y toda moral sus hipócritas, pero ninguna está tan en riesgo de caer en la vacuidad de un estéril formalismo como lo está la religión de honor caballeresco y la moral de la hidalguía. Moralidad convencional, sin raíz en el espíritu, fundada en lo exterior, atenta más á la apariencia que á la realidad, fácilmente degenera en un culto externo sin esencia ni eficacia. Es hasta fatal que esa degeneración se produzca. Las virtudes caballerescas son virtudes de ocasión, exigidas por un determinado estado social, necesariamente debilitadas á medida que ese estado se desvanece y la sociedad cambia su modo de ser. Desprovisto entonces de todo su escaso contenido ético, el código del honor descubre su ingénita barbarie. Sólo resta de él su fondo de soberbia, de orgullo, de arrogancia de violencia, de imposición. Ya no importa al caballero serlo, ni aun parecerlo, sino impedir á todo trance que nadie ose decir que no lo es. Así la intimidación sucede al respeto y el miedo guarda los prestigios. Poco importa que se estafe ó que se mienta con tal de que matemós á quien nos llame estafadores ó embusteros. El homicidio en forma, revestido de las solemnidades de ritual, es el Jordán que lava todas las culpas. En esta decadencia de la moral caballeresca, desnudo ya de todas sus viejas cualidades heroicas, acaba por quedar sólo á la vista el baratero que latía en las entrañas del hidalgo.

Pueblos hay arcaicos, naciones rezagadas en la historia que, así como tienen por ciencia la tolerancia y por metafísica la de Santo Tomás, y por derecho el Digesto y por arte y literatura la copia servil de un remoto siglo de oro, así tienen por moral la moral de los tiempos de la andante caballería. Pueblos anacrónicos, naciones que sufren la nostalgia del atavismo, enamorados de un pasado que no ha de volver, que andan por la historia vueltos de espaldas hacia el progreso, contemplando con infinita amargura como á pesar de su lento paso, se va desvaneciendo en el horizonte el muerto ideal de sus ensueños. Esos pueblos son caballerescos, esas naciones son hidal-

Madrid

gas. En materia de susceptibilidades morales tienen la del orgullo. Sienten arder en su pecho la devoción de los antiguos prestigios. Profesan exclusivamente la religión de los recuerdos. Como el noble decado, ponen todo su amor en cosas y grandezas que fueron. Como el rico venido á menos, no apartan un punto de la mente la imagen de pasadas opulencias. Y en medio de su presente abatimiento y postración, lo único que puede hacerles sacudir su marasmo y levantarles es un llamamiento hecho á nombre del honor caballeresco elevando á la categoría de honor y de dignidad nacional.

Cada cual es como Dios le hizo, dice el adagio, y hay que tomarle tal como es. No es todo vanidad y apariencia en ese culto del honor, aun entendido al modo antiguo. Mucho hay en él de noble, de fortificante, de viril, de concordante con el sentido de la dignidad verdadera. Sin duda los que de otra suerte entendemos la vida, preferiríamos ver florecer en nuestra patria las austeras virtudes del ciudadano al externo pundonor del caballero. Mas, en fin, el honor, aun caballeresco, es honor. Dentro de su pequeñez y de sus extravíos el código caballeresco es en definitiva un código de deberes y una regla de conducta. Lo que importa es que no degeneren en vana exterioridad. Si hemos de ser hidalgos seámoslo de veras, por completo, en toda la extensión del término, puntillosos, susceptibles, violentos, altivos, arrogantes, pendenciosos, pero también leales, desinteresados, probos, generosos, magnánimos, liberales, severos en nuestras costumbres, desdeñosos de toda falsía, incapaces de violar la fé prometida y la palabra empeñada.

¿Qué tal es nuestra condición? Será así en la vida privada. Por desgracia, nuestra vida pública viene siendo de muchos años acá un dechado de todos los vicios contrarios á aquellas virtudes. Y como aquí se trata del honor colectivo, de la dignidad nacional, importa recomendar al pueblo español que, de paso que escucha las solicitudes de un amor propio legítimo, no vaya á consentir que se infrinjan en su representación los deberes vulgarísimos de la probidad; no diga el mundo de nosotros que ponemos todo nuestro anhelo en defender fuera con heroica abnegación las exterioridades del honor, mientras dejamos sacrificar en nuestra propia casa la sustancia de la virtud.

ALFREDO CALDERÓN.

El Mensaje de Cleveland y la prensa europea.

Toda la prensa de Europa se ocupa extensamente del Mensaje de Cleveland, dirigido al Congreso de los Estados Unidos.

The Standard, de Londres, asegura que el Mensaje es un documento sereno, grave y explícito.

«Merece y obtendrá —añade el periódico— un serio examen por parte de los pueblos europeos; para España, sobre todo, el Mensaje es de extraordinaria gravedad. Será leído en ese país con anhelosa atención, y casi es seguro que dará origen á sentimientos de ira y de amargura. La cólera sin embargo, no ha de cambiar los hechos, ni la humillación, si es que la hay para una nación altiva y de espíritu levantado.

España debe cambiar de parecer y escuchar los amistosos consejos de los Estados Unidos. Debe poner término á la insurrección de Cuba ó llegar á una avenencia con sus súbditos rebeldes. El presidente Cleveland á nuestro entender, usando un lenguaje en completa armonía con los deseos y opiniones de la gran mayoría de los norteamericanos, dirige una enfática amonestación.

Si España no puede allanar las dificultades por sí misma en un plazo breve y definido, lo habrán de hacer los Estados Unidos por ella, y no tanto por ella como por los mismos cubanos y por los valiosos intereses norteamericanos que están pendien-

tes de la conservación del orden en la isla.»

The Daily News escribe.

«Ningún presidente, aun cuando le fuera dado regular las decisiones del Congreso afrontaría á la ligera una lucha con España por favorecer la independencia de Cuba. Pero la situación de la isla es desastrosa y los norteamericanos no pueden permanecer siempre indiferentes ante ella. La rebelión es, al parecer, crónica, y hagan cuanto hagan los españoles, estos no pueden acabar con ella.

Las severidades del general Weyler no han producido mayor efecto que las blanduras de su predecesor, y la guerra civil se mantiene en Cuba con carácter de permanencia. Es este un estado de cosas nada conveniente ni mucho menos aun para las colectividades vecinas.

Los cubanos pueden lograr fácilmente naturalizarse como ciudadanos de los Estados Unidos y reclamar en concepto de tales inmunidades en Cuba por los daños que se les causen durante las operaciones contra los insurrectos.

A primera vista puede parecer esto un motivo de queja para los españoles contra la América del Norte más bien que un motivo de queja contra el gobierno español, pero el argumento de Mr. Cleveland es bastante claro.

Su punto de vista es que ningún país tiene el derecho de fomentar una fuente de perpetuas perturbaciones. Si España no puede conquistar á Cuba, debe reconocer la autonomía cubana. Este es el fundamento del razonamiento del presidente. El mensaje expone con claridad los peligros y riesgos de este mortífero conflicto.

La mera destrucción de la vida y de la propiedad sin ninguna razonable probabilidad de un resultado definitivo, es asesinato y saqueo más bien que represión ó guerra.

Pero mientras los propósitos de Mr. Cleveland y de Mr. Oldney pueden significar algo, es decir, ser buenos, la opinión de Europa no es favorable á la última versión de la doctrina de Monroe, y España contará con el apoyo de la influencia europea, si sabe resistir.»

The Times se espresa de la siguiente manera:

«No es improbable que el orgullo español se sienta herido por esas amonestaciones; pero es manifiesto que Cleveland está animado de amistosos sentimientos hacia España y que sería ventajoso para este país el examinar si puede ó no prescindir del ofrecimiento del presidente de prestar su ayuda para llegar á un arreglo pacífico sobre la base de la concesión de la autonomía local á Cuba.

La política de Mr. Cleveland es altamente conservadora, tanto desde el aspecto del interés como de la dignidad de España: si aquí no obtiene respuesta, queda el camino expedito para ejercer influencia en el sentido representado por la resolución que ayer propuso Mr. Call en el senado en favor del reconocimiento de Cuba como república independiente con todos los derechos de potencia beligerante.»

Le Figaro, de París, afirma que el Mensaje produjo excelente impresión en Europa despertando gratitud y admiración hacia Cleveland por hacer notar este á sus compatriotas que cometería una injusticia prestando á los rebeldes una ayuda más patente si no más eficaz, que la prestada hasta ahora.

En sentir de L' Echo de Paris, el Mensaje no ha reconocido á los cubanos beligerantes, pero falta poco para ello.

Según Le Gaulois, la impresión que se desprende del Mensaje es bastante compleja, pero bajo un lenguaje que contiene singulares afirmaciones aunque de tono moderado se revelan todos los caracteres de la tesis, en virtud de la cual, los norteamericanos se creen autorizados á mezclarse en los asuntos del continente europeo, siempre que se hallan en juego sus intereses ó pasiones.

Detalles y mas detalles de la muerte de la muerte de Maceo seguidos de comentarios constituyen las impresiones del día.

Sabemos que han salido algunas tropas hacia el sitio en donde por confidencia se dice que está enterrado el cadáver del cabecilla aunque á la hora de cerrar no hemos recibido despacho alguno en el que se nos diga si nuestros soldados han logrado apoderarse de él.

Que esto se realizase sería muy conveniente puesto que son algunos los que dudan de la realidad de la muerte, á nuestro juicio hoy sin fundamento alguno, puesto que si no fuere cierta despues de tres días se hubiera rectificado la noticia y á estas horas todos los telegramas recibidos la ratifican.

Hay con los datos que se conocen, y la parte que el práctico Santa Ana tuvo en el hecho, méritos bastantes para suponer como fué muerto, y para no tener duda alguna.

Pasado el calor de la primera impresión se hacen muchos comentarios, se fundan muchas hipótesis respecto al hecho. El comandante Cirujeda ignoraba que los enemigos estuviesen mandados por el cabecilla mulato, puesto que nadie sabia que habia pasado la trocha. La muerte fué debida á una casualidad feliz, por mas que esto no hace á la importancia de la acción.

Sedeña que Rubí será el sucesor de Maceo por ser el cabecilla que cuenta con más prestigio entre la negrada.

El pase de la trocha.

También se comenta mucho que las frases del bravo general Arolas hayan venido á ser negadas de manera tan terminante por los acontecimientos.

Muchos y entre ellos no pocos militares confirman que la trocha no es infranqueable mas que la defensa el más bravo y más aguerrido del mundo; y con este motivo hemos oido más de una censura para Weyler. Mas nosotros, que con verdadero horror nos separamos de todo lo que sea apasionamiento, no vemos en el hecho motivo para tanto.

Ayer circulaban dos versiones: Convencido Weyler de que en el enmarañado territorio de las Lomas no podia dar alcance al mulato pensó abrir la trocha para proporcionarle huida y que de este modo saliese á campo abierto. Esta opinión se niega hoy de una manera evidente con el hecho de que ni Weyler, ni Arolas, ni Cirujeda sabian que Maceo habia pasado nuestra línea militar.

La otra versión supone al cabecilla acorralado por nuestras fuerzas y convencido de que con las suyas no podia franquearla; en esta situación citó á las partidas de la Habana y acompañado únicamente de Panchó Gómez y una de sus amazonas realizó lo que con su fuerza no pudo realizar. Esta versión muy racional, no implica censura alguna para los defensores de la tracha, puesto que á una, dos y cien personas, les es en extremo facil burlar la vigilancia sin que esté descuidada.

Los liberales.

Tampoco deja de hablarse, principalmente en el círculo conservador de las manifestaciones que ayer hizo el Sr. Sagasta con motivo de la visita que le hicieron las comisiones de los comites de los distritos del Centro y Buenavista, recientemente reorganizadas.

Celebró el que esta se hubiese realizado, pues conviene al partido estar preparado para todo lo que pudiese suceder. Y esto ha llevado la mayor intranquilidad á los conservadores que prevenidos ya por los avisos que La Epoca y El Nacional venian dando de que pronto habia de realizarse el jefe de los liberales un acto de abierta oposición, ven en estas manifestaciones los preliminares de él.

Pero todo es mas consecuencia del miedo que de otro cosa. Algo ha consolidado la situación la muerte de Maceo si el gobierno sabe aprovecharse, pero en caso contrario sus días están muy contados y el partido que ha de sucederle necesita mostrarse con la organización necesaria para ello.

El Sr. Sagasta se mostró también muy gozoso del nuevo derrotero que la muerte de Maceo marcará á la campaña.

De Cuba y Filipinas

Según despachos que acabamos de recibir han tenido lugar dos nuevos combates de alguna importancia. En Sabana una numerosa partida ha sido derrotada por el general Bosch, que la ha ocasionado 57 muertos y gran número de heridos.

El otro combate ha tenido lugar con el ataque al poblado de Placetas, realizado por gran número de rebeldes, pero tuvieron que retirarse despues de cinco horas de lucha y de experimentar 74 bajas entre muertos y heridos.

A primera hora de la mañana hemos recibido de París, el siguiente despacho que ha tenido confirmación oficial.

Paris, 8'45 n.

Recibido 9'30 m.

Máximo Zirtucha, médico Maceo, presentado coronel Tort.

Declarado cabecilla murió 7 dos tarde consecuencia dos heridas bala, quijada vientre.—Ruiz.

El mismo corresponsal nos participa que en el Senado norteamericano han vuelto ha inaugurarse la era de los insultos á España con un violento discurso de Mr. Cullom.

Confirrase la muerte de los cabecillas Lacret y Valencia. El primero que habia sido gravemente herido, ha muerto según parece en un potrero por consecuencia de la herida.

Renuncio á comunicarle todos los detalles que tenemos de la muerte de Maceo, porque sería preciso que llenara todo el número durante una semana y porque los más importantes los publican hoy los periódicos de la mañana.

De Filipinas nada: llamándonos la atención que el general Blanco continuase firmando los partes trasmitidos al Gobierno, preguntamos á un alto empleado de Guerra, quien nos manifiesta que seguirá ejerciendo de general en jefe hasta el momento en que embarque para la península, puesto que de hacerse así se daría la anomalía de que siendo de más graduación, quedara á las órdenes de un inferior.

Pero si esto es verdad, en la misma situación se encuentran todos los capitanes generales, respecto al actual ministro de la Guerra.

Noticias varias

—A pesar de haberse anunciado no se celebrará esta tarde Consejo de Ministros.

Casi todos han estado á visitar al presidente, que todavía no ha salido de casa.

—El Gobernador prohibió ayer la manifestación despues de comenzada.

—En el Real, á la terminación del primer acto de la ópera Lohengrin el público que victoreaba á las personas reales pidió la marcha de Cádiz, que fué ejecutada en medio del mayor entusiasmo y de atronadores vivas á España y al ejército. S. M. estaba emocionada.

—Hoy llegará á la Habana el general Weyler.

—Pasan de treinta los despachos que hemos recibido, manifestándonos el regocijo grande que el suceso del día ha producido en toda España.

KO FRAN

COLABORACION INÉDITA

Para dos perdices...



Si estaría poco satisfecho, á la par que intranquilo, el pobre don Manuel cuando le habian anunciado la visita del secretario del señor Obispo de la diócesis.

Es decir una visita semi pastoral.

No le dijeron para qué, pero sí que le visitaría aquel personaje y que guardara cierta reserva.

—Luego yo —pensaba— soy persona de la confianza del prelado, cuando me recomienda el secreto: luego si amenaza á alguien no es á mí, puesto que toma mi casa por posada y á mí como su confidente, casi, casi.

Y no habria necesidad de añadir que el cura dispuso para cuando llegara el señor secretario de su eminencia, habitación limpia, cama limpia y comida opiparaz; puesto que sabia que el viajero habria de llegar al pueblo, ya entrada la noche.

Anduvo el ama de don Manuel en un pie, cómo suee decirse, y aquí con tanto más motivo cuanto que el ama era coja.

Y pareciendo al cura que su ama no era todo lo cocinera que merecía tan importante huésped, embargó al sacristán, quien aparte de la enfermedad que padecía con frecuencia, era un genio culinario.

Habia sido asistente de un coronel, y cocinero en un hotel de lujo. La enfermedad que padecía el sa-

cristán era cierta propensión á desvanecimientos espirituosos, y todas



las personas que le trataban, lo mismo que el médico y aun él mismo, lo atribulan á la bebida.

—Confío en tí—le dijo D. Manuel —y te ruego encarecidamente que no me pierdas. Yo te recompensaré y aun toleraré que dediques despues un día á la huelga...

Llegó el secretario y todo estaba dispuesto á gusto del cura.

Entre los platos «elaborados» por el sacristán, habia dos perdices tan primorosamente condimentadas, en opinión del mismo autor de la composición, «que no les faltaba sino hablar, para ser maravillas en el arte culinario».

Pero como el hombre propone y Dios dispone, ocurrió que una hora antes de la de comer, el sacristán y un camarada se tropezaron en la



puerta de la casa, y sobre sí guisaba bien ó mal el excocinero, y sobre sí el vino del cura era de Valdepeñas legítimo, entraron en la cocina, y...

Vamos que el ama no pudo evitar, entretenida en otras labores, que desaparecieran las perdices y unas cuantas botellas de vino.

El conflicto era grave y el sacristán para arreglar el asunto, pensó un plan de comedia.

Llamó aparte, en un momento al secretario del Obispo y le dijo precipitada y no muy claramente:

—Ande usía con ojo.

—¿Eh?

—Mi amo es un Santo, pero padece la monomanía de cortar una oreja á cada cual de sus convidados y devorarla en crudo.

—¿Carapel!

—No, no; puede usted comer tranquilo, en tanto que le vea pacífico; pero en cuanto le observe muy alegre y afilando el cuchillo en el tenedor, prepárese usía.



Era costumbre del buen don Manuel, para trinchar las aves, y el tuante del sacristán lo sabia perfectamente.

Empezó la comida y el secretario apenas hablaba: don Manuel expansivo y á la par respetuoso turbaba el silencio, de cuando en cuando, preguntando por la salud de su Eminencia y otras vulgaridades—como él decía.

Llegó la hora: las perdices iban á salir, según cuentas del cura.

Empufió tenedor y cuchillo y empezó su operación de afilar el segundo, frotándole en el primero, convenientemente.

—¿Viene eso?—preguntó impaciente.

Y el secretario, levantándose de

golpe, salió á la carrera de la habitación y de la casa, diciendo:—Lo sé todo, don Manuel, lo sé todo.

El cura quedó como quien vé visiones.

—Déjele V. señor—dijo el sacristán—que hace lo que los gatos cuando pillan algo: ha devorado las dos perdicines, en un descuido nuestro y por eso escapa.

Don Manuel, apenas oyó estas palabras, salió corriendo detrás del secretario, y le gritaba:



—Pero venga usia acá, que eso no merece la pena, que ya le pondré yo otra, si gusta.

—Otra oreja, eh?—preguntó el fugitivo—Vaya y córtesela al farma céutico si se deja.

EDUARDO DE PALACIO (Prohibida la reproducción).

Los funerales de Maceo

En la gran basilica española, que tiene por bóveda, purísimo cielo, y por iluminación, espléndido sol, se han celebrado con mucho entusiasmo y no menos alegría los funerales por la eterna condenación del que fué en vida el monstruo más feroz de cuantos ha sustentado en sus dominios esta nación desventurada.

Ricos paños de colores gualdo y rojo cubrían en toda su inmensa extensión las paredes y el suelo del grandioso templo y en su centro levantábase enorme túmulo compuesto de varios cuerpos, elevándose en sus cuatro ángulos robustos pedestales que sostenían las estatuas de robo, del incendio, de la devastación y del asesinato. Sobre este túmulo, se destacaba en horrible confusión una manada de hambrientos lobos, hienas, tigres y panteras que sostenían la urna funeraria; y encima de esta, hollándola con sus pies y sirviendo de remate, la hermosa figura del comandante Cirujeda, erguida, radiante de gloria y entusiasmo, empuñando en la diestra mano la espada vencedora, y en la siniestra el glorioso pabellón de la patria.

Durante la ceremonia, la capilla de música nacional, compuesta de veinte millones de voces, cantó el responso «Viva España»; y el encargado de la oración fúnebre, después de execrar la memoria del sanguinario cabecilla, encargó á todos los españoles pidan fervorosamente que el diablo cargue cuanto antes con el alma del finado.

Concluido el acto, millares de inválidos, viudas, huérfanos y familias desoladas é inconsolables desfilaron por delante del túmulo lanzando terribles maldiciones sobre el autor de tantas y tan grandes calamidades.

Por último, el batallón de San Quintín y la guerrilla Peral hicieron las salvas de ordenanza.

Extraordinaria solemnidad han revestido, pues, los funerales de Maceo en nuestra patria: pero como desgraciadamente una lamentable imprevisión, hasta ahora no explicada, ha impedido que aquellas exequias fuesen de cuerpo presente, que era lo que interesaba, roguemos todos á Dios que el muerto no sea nunca resucitado.—A.P.

Noticias

—Velada, y velada muy agradable y muy amena, fué la de anoche en el Casino Principal, remozado y favorecido con elementos de cultura que dieron gran realce á una reunión que, ó mucho nos equivocamos, ó iniciará en el más antiguo de nuestros centros vida nueva y nuevos rumbos de mejores frutos y de segura y útil trascendencia.

El Licenciado Sr. Arderiu, cuyos singulares conocimientos y talento, se hermanan á la modestia y discreción más agradables, disertó sobre el tema *Orígenes de la lengua catalana*, y tuvo al selecto auditorio que ocupaba buena parte del Salón del Casino, pendiente de su palabra, con atención suma y verdadero agrado; no terminó su trabajo en la conferencia

de ayer don Enrique Arderiu. Hizo, si, un estudio completo y amplio de los antecedentes filológicos é históricos de nuestro idioma, para venir á sentar la tesis de su derivación del latín vulgar, distinguiéndolo del clásico. Profundo y sólido estudio del tema y una erudición tan vasta como escogida, demostró el joven disertante, á quien tributaron aplausos muy merecidos cuantos le escucharon. Sería injusto acudir á tópicos de ocasión para elogiar el notabilísimo trabajo del Sr. Arderiu; es un excelente estudio, cuya continuación esperamos con verdadero anhelo.

No terminó con la conferencia la agradable velada de anoche; á reiteradas instancias, de algunos amigos, leyó el Sr. Arderiu algunas poesías catalanas, y esta si que fué sorpresa para la mayoría, pues muy pocos conocían la rara dote de poeta que, por fortuna, añade nuestro querido amigo á la de erudito é inteligente humanista. Y tras de los versos del Sr. Arderiu, vinieron los de don Magic Morera, que no pudo negarse á peticiones reiteradas de que leyese algo; y qué algo! *La cassera*, su magistral poema inédito, y otras composiciones, castellanas y catalanas, inéditas también, postre más que exquisito, de aquella fiesta literaria, por lo íntima doblemente grata.

No hablemos de aplausos; decir que los hubo parecemos, que es decir lo sabido y conocido.

Lo revelado anoche es que hemos dado ¡al fin! con la piedra filosofal. Con poco esfuerzo, sin pretensiones é lo innecesario, no á lo imposible, creemos que el Casino, para bien de su existencia y de la cultura de Lérida, puede resolver un problema difícil; el de reunir y agrupar á las personas de buen gusto, en estas veladas de invierno.

—Pues, señor, en una torre del camino de Torreserona, venían notando sus colonos desde algunos días, que por la noche caían piedras sin saber cómo ni de donde. Anteayer quedáronse á vigilarla entre guardias y no guardias unas 25 personas! no pasó nada en las primeras horas de la noche, pero así que despertaron unos mozambetes dormilones, ya pasó lo de siempre: *cayeron* las consabidas piedras... solo que pudo verse la mano de quien las tiraba, y adios misterio.

Eso al menos dijo uno de los guardias, porque el chico cuya era la mano dice que no es y que la cosa es cosa de duendes.

Y así quedamos; lo que es que, por si acaso quisieran convertir la torre en... *Peluquería*, los guardias y demás vigilantes, juran y perjuran que no vuelven por allá.

¡Y que se diviertan los duendes!

—Tuvimos anoche el gusto de presenciar la primera exhibición del *Kinematógrafo*, y salimos muy satisfechos, sorprendidos muy agradablemente.

El maravilloso invento de la fotografía animada, es realmente uno de esos adelantos que, sin la previa explicación científica del fenómeno, resulta cosa de brujos, algo fantástico, de un mundo supresible.

La realidad que tan fielmente grabada y transportada al lienzo que la ilusión no cabe en mayor grado.

Cuanto estuvieron ayer en el ex-café de París—y fueron muchas y escogidas personas—tributaron grandes elogios al *Kinematógrafo*, en verdad curioso y digno de verse.

Hoy se dará una exhibición á las cinco y media de la tarde y otra á las nueve de la noche.

—La Asociación *Catalanista de Lleyda* celebrará junta general mañana, lunes, á las siete de la noche, en su nuevo local, plaza de la Constitución, 2.º, 2.ª

—En el despacho del Sr. Gobernador se reunió ayer mañana el Consejo provincial de Agricultura, Industria y Comercio.

—La función benéfica que se dará esta noche en Romea, promete verse concurridísima, á juzgar por el gran pedido de localidades hecho hasta ayer.

—Nuestro infeliz conciudadano el soldado Luis Bondía Sedó, enfermo de cloro anemia, regresado de Cuba, que llegó ayer en el correo, hubo de ser auxiliado para descender del wagón, quedando en una silla en los andenes.

Dos distinguidas señoras compa decidas de su estado, acercáronsele y le socorrieron espléndidamente; poco después fué llevado á brazos hasta uno de los carruajes del *Calsots* por un mozo de este, el vigilante de 1.ª señor Mangues y otro Agente.

El coche le condujo hasta su casa de la calle del Arroyo.

—El Dr. Pinet predicará hoy en la Catedral el III D. de Adviento, continuando las rogativas por la pronta terminación de las guerras.

—El sujeto Manuel Cruz y Domech, hijo de Ramón y de Raimunda, natural de Caspe, debe pasar por la Alcaldía para un asunto que le interesa.

—El soldado regresado de Cuba por enfermo, Salvador Clota Isla, residente en Bellver, ha sido destinado á continuar sus servicios en el Regimiento de Aragón.

—En el Castillo principal verificóse ayer, como anunciáramos, el sorteo de los individuos del Regimiento de Aragón, que han de formar parte del Batallón 14, expedicionario á Filipinas. De la guarnición de Seo de Urgel, resultaron designados 23 soldados y un cabo; y de ésta 39 veteranos y 55 bisoños.

Se presentaron voluntarios los sargentos Tomás Pocino Barrios y Paulino Turbica Hernández, y el de Seo de Urgel José Zaragoza Baixeuhli.

Por la tarde fueron sorteados los cabos en las oficinas del Regimiento.

—Por promover escándalo en la vía pública, fueron multadas ayer dos mujeres.

—Se ha pedido por la Superioridad á varios Comandantes de Ingenieros, y entre ellos al de esta plaza Sr. Maciá, la respectiva hoja de servicios.

—En el tren correo de Zaragoza llegaron ayer á esta población Agustín Sales, guardia civil, natural de Roselló, Jacinto Peiró, soldado del regimiento Infantería de Valencia, natural de Basea, José Llor, sargento del regimiento Infantería de América, natural de Tárrega y Luis Bonúa también soldado de infantería, natural de Lérida; todos procedentes del ejército de la gran Antilla, y que por enfermos regresan á sus casas.

El no haber tenido noticia la comisión de la *Cruz Roja* de la llegada de los mismos, fué causa de que en la estación no les esperara la comisión designada al efecto, pero todos han sido visitados inmediatamente por varios individuos de la comisión principal.

El Bondía, que es el que se encuentra en peor estado, hasta el punto de no poder moverse, fué visitado también por varias señoras de la población y por el médico de la *Cruz Roja* D. Francisco Gómez, habiendo convenido la Comisión principal en atender á todos los gastos que ocasiona el restablecimiento de su salud; dicho soldado vive calle del Arroyo, núm. 31.

Agustín Sales, Jacinto Peiró y José Llor, galantemente invitados por la comisión de la *Cruz Roja*, presidirán esta noche la función que dicha benéfica institución celebra en el «Teatro Romea»; costéandose los gastos de posada y después, según los productos que la función dé, serán socorridos en metálico.

De esperar es que el noble y generoso pueblo de Lérida secundará á la *Cruz Roja* en sus nobles y filantrópicos fines.

Ha sido nombrado por la Superioridad profesor provisional gratuito de la Escuela Normal Superior de Maestros, el presbítero y profesor del Seminario D. Eduardo Soliva.

La Sociedad Económica de Amigos del País celebrará sesión hoy á las cinco de la tarde en las Casas Consistoriales.

De varios puntos se han pedido 23.000 billetes de la lotería de Navidad no abierdo podido accederse á estos pedidos porque en la Dirección general no quedan más que unos 900.

Los billetes correspondientes á los cuatro premios mayores del último sorteo de la Lotería nacional, no habían sido vendidos, de manera que los mencionados premios quedarán á favor del Tesoro.

Aunque anoche no se habían circulado las órdenes oficiales para ello, creemos, sin embargo, por noticias recogidas, que de mañana al miércoles se celebrará el consejo de Guerra para ver y fallar la causa por el asesinato del cabo de la Guardia civil de Almatret, seguida contra José Molins, José Dosagües, José Guillén, Francisco Pallarés, Juan Ballesté y Sebastián Tarragó.

Los defensores nombrados, son; respectivamente, D. Carlos Teruel; Capitán de la Zona; D. Lucio Ruiz Paraja, del Regimiento de Aragón; don Joaquín Ruiz García, del mismo; don José Colomer, capitán de la Zona; don Carlos Colás Hernáez, de Aragón y D. Juan Barberá del mismo.

Es fiscal el Teniente Coronel don Antonio Sánchez Badía, del Regimiento de Aragón, quien en sus conclusiones pide: para José Molins y José Dosagües cadena perpetua y mil pesetas de indemnización á cada uno; para José Guillén, doce años y un día de cadena temporal y 500 pesetas de indemnización; para Francisco Pallarés, dos años, cuatro meses y un día de prisión correccional y 500 pesetas; para Juan Ballesté, un año, dos meses y un día de prisión correccional y para Sebastián Tarragó, multa de 50 pesetas.

Ha sido Juez instructor el Comandante Sr. Castillo.

Acuerdos tomados por la Junta provincial de Instrucción pública de esta capital hasta el día 12 del actual:

Acordó la Junta transcribir á don Juan Bertrán y doña Fidela Ruiz, el oficio del Alcalde de la capital, á fin de que contesten sobre los extremos que en el mismo se citan.

Pasar á informe de la Inspección del ramo el acta de los exámenes celebrados en la escuela pública de niñas de Vilagrassa, para que con devoción diga lo que crea conveniente acerca los motivos que alega la Maestra doña Antonia Ariño.

Remitir al Alcalde de Pinós, el título administrativo de la Maestra que fué del mismo, al objeto de que se subsane el error de fechas en que aparece, por el tiempo que sirvió la enseñanza de dicha localidad.

Expedir á don Eduardo Aunós, Agente de Negocios de esta Capital, la certificación que reclama, referente al extracto de la carta de pago del pueblo de Penellas.

Pasar al Rectorado, la relación de las escuelas que han quedado vacantes durante el pasado mes de Noviembre, para su inclusión en el concurso próximo.

Transcribir á D. Pedro Teixidó, Maestro de Ibars de Urgel, el oficio del Alcalde de Florejachs, para que conteste á los cargos que le hace, como Maestro que fué de dicha localidad.

Participar á don Mariano Busquets, Maestro de Argensola (Barcelona), que por el Rectorado, le ha sido concedido el mes de prórroga que solicita, para posesionarse de la escuela pública de Castellnou de Seana.

Ordenar terminantemente al Alcalde de Senterada, estampe la diligencia de cese en el título administrativo del Maestro jubilado don Manuel Sala.

Contestar al Maestro de Tirvia, que la Junta ha visto con satisfacción el aumento voluntario que cita, pero que esta no puede exigirlo del Ayuntamiento por no estar sujeto á las disposiciones vigentes.

Ordenar al Alcalde de Foradada, haga sin escusa alguna las reparaciones necesarias al local-escuela de niños, á fin de evitar los percances que de su abandono podrían originarse.

Contestar al Maestro de Foradada, haga entrega al dueño de la casa escuela los alquileres que por este concepto tiene percibidos.

Y por último, se pasa á los señores Jueces de Inspección, las órdenes oportunas, para que hagan efectiva la multa de 100 pesetas impuesta á los Alcaldes de los pueblos de sus jurisdicciones, por no haber cumplido las de esta Superioridad, en reclamación de los débitos que por atenciones de 1.ª enseñanza se hallan en descubierto.

—Han ingresado en la Caja especial de primera enseñanza de la provincia por atenciones de los pueblos las cantidades siguientes:

- Montoliu de Lérida, 50.10.—Grañenella, 189'45.—Suñer, 53'48.—Villa nueva de Meyá, 400.—Doncell, 43.—Tarroja, 500.—Villanova de la Baica, 405.—Castellar, 70.—Artesa de Segre, 205'03.—Mayals, 55.34.—Bellmínet, 353'18.—Torrefeta, 237'60.—Tragó de Noguera, 7'70.—San Lorenzo de Morunys, 409.71.—Torms, 7'85.—Oliana, 239'15.—Tallarn, 94'33.—Bellvis 88'06.—Castelló de Farfana, 487'74.—Lés, 34.1.—Cubells 215'62.—Abellanes, 199'14.—Tiurana, 29.35.—Torrefarrera, 164'72.—Burbés 1298.—Puigvert de Agramund, 215'20.—Gesa para Salardú, 22'71.—Cintuadilla, 2'24.—Fontllonga, 128'89.—Santa Lliana, 166'15.—Llimiana, 158'58.—Algerri, 176'43.—Sudanel, 243'85.—Ager 34'60.—Ibars de Noguera, 79'97.—Geri, 37'71.—Viella, 106.55.—Belcaire, 517'94.—Peramola, 344'24.—Granja de Escarpe, 475'—Fulida, 27'23.—Alfarrás 4'04.—Bahent, 0'36.—Aspa, 360'84.—Navés 393'76.—Torregro-a, 255.59.—Maldá, 25'06.—Lérida, 720'33.—Gabarra, 219'10.—Olius, 24.—Solerás, 391.33.

Formando un total para los partidos de Balaguer, 3.753'40.—Idem para el de Cervera, 954.35.—Idem para el de Lérida, 3.183'43.—Idem para el de Solsona, 1.659'35.—Idem para el de Sort 38.07.—Idem para el de Tremp, 252.91. Idem para el de Viella, 470'26.

No se ha publicado en el «Boletín oficial» otra relación posterior á la que se insertó en el n.º 34.

—Las fuerzas de la guarnición oirán misa esta mañana á las 12 en San Lorenzo.

—Ayer salió para Aransá, el médico D. Francisco Fontanals, nombrado por la Comisión provincial para estudiar la extraña enfermedad epidémica reinante en aquella población de la montaña.

—CULTOS:

Mañana último día de la novena, que con tanto esplendor y magnificencia, la Parroquia de San Pedro (Catedral) viene consagrando á la Virgen Santísima en el Misterio de su inmaculada Concepción; á fin de comenzar el primer Aniversario de la instalación canónica en dicha iglesia, de la Asociación de la Sagrada Familia; por la tarde á las cinco y media, después de poner á S. D. M. de manifiesto, se cantará el Trisagio Mariano, seguirá ejercicios del día, motetes y Sermón que predicará un Padre del Inmaculado corazón de María, terminando con la bendición con el Santísimo y reserva.

—La Congregación de la preciosísima con motivo del fallecimiento de la Hermana Congregante D.ª Teresa Carulla participa á los demás Hermanos que el día 15 á las 7 y 1/2 de la mañana, se celebrará una Misainiversario para eterno descanso del alma del finado en la iglesia de la Congregación; y que el mismo día á

las 5 de la tarde, se le aplicarán los Santos Ejercicios en la misma iglesia y se le cantará después el correspondiente Responso, en cumplimiento de lo dispuesto en el artículo 6.º de los Estatutos de esta Hermandad.

Servicio Telegráfico

MADRID

12, 8 m.

Más detalles acerca la muerte de Maceo:

La muerte del cabecilla cubano, ocurrida en la provincia de la Habana tuvo lugar en momentos en que estaba preparándose para huir por mar en un pequeño bote pintado de negro, que estaba en las inmediaciones de la costa. Este bote se hallaba preparado ya al efecto y tripulado por suficiente número de remeros.

El cabecilla Bermudez debía acompañar á Maceo en su huida; pero el balazo que después recibió en el vientre se lo impidió, quedándose en Pinar del Río.

Antes de llegar á Punta Brava, donde esperaban encontrar un buen contingente de insurrectos, Maceo estableció su plan. Consistía éste en dividir sus fuerzas en dos grupos, poniendo al frente de uno de ellos al hijo de Máximo Gomez, y tomando él en persona el mando del otro.

Así se hizo; pero las fuerzas del comandante Cirujeda vinieron á impedir la realización de sus proyectos, atacándolos por varios puntos á la vez. Los insurrectos se desbandaron y al ver esto Maceo les salió al encuentro animándolos, y entonces fué cuando recibió los balazos que le produjeron la muerte.

Francisco Gómez había muerto ya y los insurrectos, viéndose sin jefes, solo procuraron recoger los cadáveres y huir, como lo consiguieron. El médico de Maceo, que asistía al combate, se acercó al cuerpo de su jefe, le reconoció las heridas y declaró que había muerto en el acto.

PARTICULAR DE «EL PALLARES A»

12, 9'15 n.—Núm. 410.

Telegrafian á *El Liberal* las siguientes declaraciones del general Weyler. Dice que cuando marchó á Pinar del Río le contaba que Maceo pasaría la trocha embarcado, cosa que no le importaba ni que huyera, muy al contrario, precisamente lo deseaba, pues tenía por seguro que moriría entrando en la provincia de la Habana. Añadió que se alegraría imitar lo que hizo Maceo Máximo Gomez, pues también como aquél moriría á manos de nuestras tropas. Bolsa: Interior, 62'65.—Exterior, 74'70.—Cubos del 86, 89'65.—A.

12, 9'15 n.—Núm. 040.

El general Weyler se muestra muy optimista respecto á la situación de Pinar del Río y repite que casi puede asegurarse quedará pacificado en quince días.

Luego por zonas que recorrerán batallones, estos batirán á los pequeños grupos, pues cree que los insurrectos de Pinar se ocultarán en los poblados sin presentarse para continuar sus excursiones cuando lo necesiten, caso que impedirían nuestras fuerzas combinadas y en movimiento constante.

La muerte de Maceo la considera importantísima, pues ha privado á la insurrección de su única figura de verdadera importancia.—A.

12, 10'40 n.—Núm. 428.

La *Correspondencia de España* publica, según dice autorizada mente la noticia que telegrafió anoche dando cuenta de la reunión de ministros y acuerdo tomado de dirigir una nota á nuestros representantes en el extranjero, participando que se otorgará á Cuba oportunamente reformas ampliamente deneutralizadoras.—A.

12, 11 n.—Núm. 439.

En un telegrama de Londres se confirma el hecho de que en la Cámara romana ha ocurrido una manifestación filibustera elogiarlo á Maceo calorosamente el diputado Felix, que á la vez anunció que muy pronto marcharía al frente de algunos centenares de italianos á prestar su decidida ayuda insurrecta, cuya causa era grande y justa.—A.

12, 11'40 n.—Núm. 445.

La *Epoca* desmiente la noticia de lo ocurrido en la Cámara romana.

En Valencia se confirma que el buque yankee *Laurada*, como rumbo en dirección á Palermo, donde se le espera el lunes. Sin embargo en la capital valenciana, continúa la escitación.—A.

13, 1'40 m.—Núm. 463.

En telegrama oficial de Cuba, se dice que se impulsarán las operaciones en el territorio de Pinar del Río.

La división del Norte de Pinar encontró muchos rastros de partidas que acompañaron á Maceo, esperando quizá ocasión de salir de Pinar. Las dispersaron hacia las lomas que las fortifica el columna Loño. En estas reñiegas nos mataron un capitán y seis soldados, hiriéndonos dos tenientes. Nuestras tropas les hicieron muchas bajas.—A.

CASA FUNDADA EN 1840

IMPRESA * LIBRERIA * ESTEREOTIPIA

PAPELERIA

Efectos de Escritorio y Dibujo

SOL Y BIEN LERIDA

LIBRERIA nacional y extranjera. Obras religiosas, científicas, de texto, literarias y recreativas. Obras de Administración para Ayuntamientos y Juzgados municipales á los mismos precios fijados por los autores. Libros para las escuelas de primera enseñanza. NOTABLE REFORMA EN LOS PRECIOS. Corresponsales UNICOS autorizados de la Casa editorial de Calleja, PRECIOS DE CATALOGO. Esta casa jamás ha vendido obras inmorales.

IMPRESA montada con todos los adelantos modernos. Este antiguo establecimiento cuenta con dos magníficas máquinas de imprimir (Marinoni) una sistema Alauzet primera en Lérida (1856). Máquina Liberty. Maquinas para cortar papel, perforar, numerar, glasear, coser. Fuerza motriz, motor. Estereotipia completa y Aparato fotográfico para obtener los grabados que se quieran. En nuestra tipografía se imprimen, EL PALLARESA, diario político; EL MAGISTERIO LERIDANO, semanario; LA UNIÓN MÉDICA, revista mensual y el BOLETIN OFICIAL DE VENTAS DE BIENES NACIONALES. Puede asegurarse que es la única casa de la provincia que posee el más completo surtido de tipos, viñetas y material de imprenta, como lo tiene acreditado en la variedad de trabajos que conoce el público.

ESPECIALIDAD DE LA CASA. Trabajos artísticos ejecutados siempre de forma que respondan con toda propiedad al objeto á que se destinan y sujetándose á las reglas del ARTE DE IMPRIMIR. La casa emplea como fuerza motriz un magnífico

MOTOR SISTEMA OTTO CROSSLEY

Para cuantos trabajos deseen los Señores Comerciantes ó Industriales no necesitan acudir FUERA DE LÉRIDA, en nuestra casa serán atendidos, con esmero y propiedad en la ejecución, y equidad en los precios. Los Ayuntamientos y Oficinas públicas hallarán á la venta constantemente una completísima modelación, rigiendo iguales precios que en Barcelona, Valencia y Madrid, y en iguales condiciones se confeccionan los impresos especiales que puedan necesitar. Para ejecutar toda clase de trabajos tipográficos de carácter religioso posee esta casa un completísimo surtido de material y clichés, apropiados para las impresiones en colores, imitación de las antiguas ilustraciones.

TARJETAS DE VISITA. Variedad de modelos y tipos, desde 1 peseta el 100. Se imprimen en el acto. **ESQUELAS Y TARJETONES DE DEFUNCIÓN.** Surtido en modelos para todas las edades, sexos y condiciones. Severidad y gusto apropiado en la ejecución. Se ejecutan inmediatamente. **PRECIOS ECONOMICOS.**

PAPELERIA Papel de hilo de marcas bien conocidas y acreditadas. Papeles comerciales y de cartas. Sobres. Estuches fantasía, variado surtido, desde 2 reales uno á 15 pesetas. Resmilla de papel comercial, 500 cartas, 3 pesetas. Sobres comerciales, 1.000, 3 pesetas. 100 pliegos, papel rayado (fuerte) para cartas, 50 céntimos. Libros y registros comerciales desde 2 pesetas uno á 50 pesetas. Se confeccionan exprofeso mediante modelo. **EFFECTOS DE ESCRITORIO** de todas clases y para todas las oficinas públicas y particulares. Unicos depositarios de la tinta STEPHENS y existencia de otras marcas. **SELLOS DE CAUCHOUCH,** (Los más baratos en Lérida). Gran surtido de **ESTAMPAS** y cromos religiosos y primorosas **TARJETAS DE FANTASIA** en todas clases y precios.

Esta Casa tiene especial interés en complacer á sus clientes y para conseguirlo, envía previamente muestras, pruebas y notas de precios, encargándose de la confección y redacción de los trabajos siempre que se den los datos necesarios. Las pomposas baratijas y ventajas que suelen ofrecerse **INCONDICIONALMENTE,** sólo pueden realizarse á costa de la bondad del género ó perfección del trabajo. Esta casa, en los CINCUENTA AÑOS DE EXISTENCIA, ha fijado siempre los precios con **TODA EQUIDAD** y siempre en relación á la calidad y condiciones de los trabajos.

Agenda Dietario ó Libro de Memoria

PARA APUNTES DIARIOS

PRECIO 3 PESETAS

